
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

El Gobierno convocará a empresarios cruceños para analizar la libre

exportación de otros productos

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Santos Condori, anunció este jueves que convocará a los empresarios

cruceños para analizar la ampliación de la libre exportación de otros productos. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2024/03/07/el-gobierno-convocara-a-empresarios-

crucenos-para-analizar-la-libre-exportacion-de-otros-productos/

Sumarán esfuerzos para luchar contra el contrabando

El viceministro de Lucha Contra el Contrabando, Daniel Vargas, y representantes de la Cámara de Industria,

Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (Cainco) se reunieron y coincidieron en la importancia de sumar

esfuerzos en la lucha contra la internación ilegal de mercadería. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/sumaran-esfuerzos-para-luchar-contra-el-

contrabando/

ECONOMÍA 
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El año arranca con un crecimiento del 10% en depósitos y créditos

El sistema financiero nacional arranca el año con un crecimiento de los depósitos y la cartera de créditos en

alrededor del 10%. Como ocurre desde hace más de dos décadas, La Paz es líder en la captación de ahorros y

Santa Cruz, en la otorgación de créditos. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2024/03/08/el-ano-arranca-con-un-crecimiento-del-

10-en-depositos-y-creditos/

Según la APS, 15.503 mujeres redujeron su edad de jubilación con las

políticas de protección de género

La directora de la Autoridad de Fiscalización y Control de Pensiones y Seguros (APS), María Esther Cruz,

destacó este jueves las políticas de protección de género para las mujeres en el Sistema Integral de Pensiones

e informó que en los últimos años, 15.503 féminas redujeron su edad de jubilación gracias al plan de

disminución por cada hijo nacido vivo. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2024/03/07/segun-la-aps-15-503-mujeres-

redujeron-su-edad-de-jubilacion-con-las-politicas-de-proteccion-de-genero/

A febrero, la inflación llegó a 0,28%; economista dice que no refleja la realidad

El Instituto Nacional de Estadística (INE) registró un incremento del Índice de Precios al Consumidor (IPC) de

0,28% acumulado a febrero de este año, de acuerdo con un nuevo reporte de esta institución. Un economista

señaló que esto no refleja la realidad ni la pérdida del poder adquisitivo de la población. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240308/febrero-inflacion-llego-028-

economista-dice-que-no-refleja-realidad

INE da a conocer un índice de inflación alejado de la realidad

En el mes de febrero se registraron bloqueos, escasez de dólares y alza de productos, en especial los

importados; sin embargo, ante este panorama negativo, el Instituto Nacional de Estadística (INE) señala que el

Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró una variación positiva de 0,20%. Economistas y población en

general comienzan a desconfiar de los datos oficiales, debido a que están alejados de la realidad. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/ine-da-a-conocer-un-indice-de-inflacion-

alejado-de-la-realidad/

Analista: Comportamiento dispar y fluctuación de precios influenciaron en la
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inflación en febrero

Según el analista económico Martín Moreira, el Índice de Precios al Consumidor (IPC) en febrero estuvo

influenciado por factores como la variación positiva de precios en distintas divisiones, el comportamiento

dispar de los precios en diferentes regiones y la fluctuación de precios en diversos bienes y servicios. 

Fuente Original:https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/analista-comportamiento-dispar-y-

fluctuacion-de-precios-influenciaron-en-la-inflacion-en-febrero

Bolivia recibe propuestas de 38 empresas del mundo para invertir en

proyectos de litio

Bolivia informó que 38 empresas extranjeras presentaron sus postulaciones para invertir en la industria del

litio y recursos evaporíticos mediante la tecnología de extracción directa (EDL), como parte de una

convocatoria lanzada por el Gobierno en enero pasado. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/mundo/20240308/bolivia-recibe-propuestas-38-

empresas-del-mundo-invertir-proyectos-litio

Acuerdan trabajo conjunto para apoyar inicio de planta de El Mutún

Los alcaldes de Puerto Suárez, Carmen Rivero Tórrez y el Subgobernador de la provincia Germán Busch

decidieron trabajar de manera conjunta para enfrentar los desafíos en materia de servicios básicos que traerá

la “explosión demográfica” con la próxima puesta en marcha de la planta de hierro del Mutún. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/acuerdan-trabajo-conjunto-para-apoyar-

inicio-de-planta-de-el-mutun/

Gobierno inaugura gas domiciliario para 800 familias en El Alto y anuncia

nueve proyectos más

El presidente Luis Arce inauguró este jueves el servicio de gas domiciliario para 800 familias de la urbanización

5 de Julio II, Distrito 7 del municipio de El Alto. La obra demandó una inversión de más de Bs 858.138 y

comprende la construcción de 1.601 metros lineales de red secundaria, 160 acometidas y 160 instalaciones

internas. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20240307_gobierno-inaugura-gas-domiciliario-para-

800-familias-en-el-alto-y-anuncia-nueve-proyectos-mas.html

Ministerio de Economía aclara que no tiene atribución para aprobar créditos
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de los gobiernos departamentales

El Ministerio de Economía y Finanzas Públicas aclara que esta entidad no aprueba el endeudamiento de

ninguna de las Entidades Territoriales Autónomas (ETA), como las gobernaciones. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/ministerio-de-economia-aclara-que-no-tiene-atribucion-

para-aprobar-creditos-de-los-gobiernos-departa_359022

Sube en 30% acceso de mujeres a créditos; 49% de las cuentas bancarias

son de ellas

El acceso de las mujeres a los servicios financieros se incrementó en los últimos años, de acuerdo con datos de

la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI). El 49 por ciento de las cuentas de ahorro está a

nombre de ellas y su acceso a créditos se elevó en 30 por ciento a enero de este año, en comparación con la

época de la pandemia. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240308/sube-30-acceso-mujeres-

creditos-49-cuentas-bancarias-son-ellas

Aún las mujeres no pasan del 50% en tarjetas de débito y crédito

Con relación a las tarjetas de débito otorgadas en el sistema financiero, el 48% del total corresponden a

mujeres, es decir 3,2 millones, mientras que de crédito llegó a 66 mil, que representa el 36% del total, de

acuerdo a información de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (Asfi). 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/aun-las-mujeres-no-pasan-del-50-en-

tarjetas-de-debito-y-credito/

ASFI: El acceso e inclusión de la mujer a los servicios financieros se

incrementó en los últimos años

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero informó que la participación de las mujeres bolivianas en el

acceso al crédito se incrementó en los últimos años llegando a Bs 56.838 millones en enero de 2024, cifra

superior en 30% a los Bs 43.832 millones registrados en 2020, aspecto que denota un avance importante en

materia de inclusión financiera. 

Fuente Original:https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/asfi-el-acceso-e-inclusion-de-la-

mujer-a-los-servicios-financieros-se-incremento-en-los-ultimos-anos

https://eldeber.com.bo/economia/ministerio-de-economia-aclara-que-no-tiene-atribucion-para-aprobar-creditos-de-los-gobiernos-departa_359022
https://eldeber.com.bo/economia/ministerio-de-economia-aclara-que-no-tiene-atribucion-para-aprobar-creditos-de-los-gobiernos-departa_359022
https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240308/sube-30-acceso-mujeres-creditos-49-cuentas-bancarias-son-ellas
https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240308/sube-30-acceso-mujeres-creditos-49-cuentas-bancarias-son-ellas
https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/aun-las-mujeres-no-pasan-del-50-en-tarjetas-de-debito-y-credito/
https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/aun-las-mujeres-no-pasan-del-50-en-tarjetas-de-debito-y-credito/
https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/asfi-el-acceso-e-inclusion-de-la-mujer-a-los-servicios-financieros-se-incremento-en-los-ultimos-anos
https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/asfi-el-acceso-e-inclusion-de-la-mujer-a-los-servicios-financieros-se-incremento-en-los-ultimos-anos


La APS destaca los beneficios para las mujeres con la Ley 065 de Pensiones

La directora ejecutiva de la Autoridad de Fiscalización y Control de Pensiones y Seguros (APS), María Esther

Cruz López, destacó el aumento de las mujeres en el mercado laboral que permitió un aporte al Sistema

Integral de Pensiones que alcanzó a 1.017.180 mujeres a enero de 2024, cuyo rango de edad está entre los 26

y 50 años. 

Fuente Original:https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/la-aps-destaca-los-beneficios-para-

las-mujeres-con-la-ley-065-de-pensiones

Comisan camión con cigarrillos por un valor de Bs 4,5 millones

La Aduana Nacional interceptó un camión de doble remolque cargado con cigarrillos de contrabando, por un

valor de 4,5 millones de bolivianos. Bolivia se convirtió en los últimos años, país tránsito para comercializar

ilegalmente este producto. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/comisan-camion-con-cigarrillos-por-un-valor-

de-bs-45-millones/

BoA lanza los “vuelos azules” con descuentos de más del 50%

Ayer, la empresa aérea estatal Boliviana de Aviación (BoA) hizo el lanzamiento de los “vuelos azules”, que

consisten en la venta de pasajes con un descuento del 50 por ciento o más para las rutas nacionales. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240308/boa-lanza-vuelos-azules-

descuentos-mas-del-50

Madura megaproyecto minero en el Departamento de Potosí

La empresa canadiense New Pacific Metals Corp prevé la inversión de 308 millones de dólares en el desarrollo

y consolidación de un megaproyecto de explotación de plata denominado Silver Sand (Arenas de Plata) que se

encuentra en la región de Machacamarca del municipio de Tacobamba. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/local/20240308_madura-megaproyecto-minero-en-el-departamento-

de-potosi.html

Agroindustria espera reunión con ministro de Desarrollo Rural y Tierras para

tratar cupos de exportación

Luego del anuncio de Santos Condori, ministro de Desarrollo Rural y Tierras, que llamará a la agroindustria de
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Santa Cruz para mantener una reunión y abordar el tema de una posible ampliación de otros productos, que

tienen cupo, a la exportación. El sector agroexportador espera que el encuentro se concrete la más antes

posible. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/agroindustria-espera-reunion-con-ministro-de-

desarrollo-rural-y-tierras-para-tratar-cupos-de-exporta_359058

POLÍTICA 

Tras dilación del Senado a tratar leyes de crédito, la Csutcb anuncia vigilias

El presidente de la Cámara de Senadores, Andrónico Rodríguez, remitió ayer dos proyectos de ley sobre

créditos a la Comisión de Planificación, mientras que para las otras cuatro normas solicitó a Diputados

documentos adicionales para su consideración. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240308/dilacion-del-senado-tratar-leyes-

credito-csutcb-anuncia-vigilias

Senadora Velasco: “Da vergüenza decir que son diputados, nosotros vamos

a tratar con altura (las leyes sobre créditos)”

La senadora “arcista” del Movimiento Al Socialismo (MAS) Virginia Velasco aseguró que los proyectos de ley

serán tratados en la Cámara de Senadores “con altura”, después de que la Cámara de Diputados aprobara, en

pasados días, un conjunto de créditos en una prolongada sesión marcada por agresiones físicas y otros

episodios bochornosos. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/senadora-velasco-da-verguenza-decir-que-son-diputados-

nosotros-vamos-a-tratar-con-altura-las-leyes-s_359107

Creemos pide restituir voto por dos tercios en el Senado
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Exigiendo cumplir con los compromisos asumidos por legisladores de oficialismo y oposición en noviembre de

2023, parlamentarios representantes de la agrupación Creemos remitieron una nota al presidente de la

Cámara de Senadores, Andrónico Rodríguez, solicitando la reposición del voto por dos tercios mediante la

aprobación de una Resolución Camaral. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/creemos-pide-restituir-voto-por-dos-tercios-

en-el-senado/

Diputadas acuden a organismos internacionales denunciando abusos

Asegurando que se vulneró el funcionamiento de la Cámara de Diputados, además de derechos y libertades de

los asambleístas agredidos en recientes sesiones, diputadas de oposición denunciaron ante organismos

internacionales al Presidente y Vicepresidente del Estado, además de legisladores oficialistas y otros

miembros del Ejecutivo. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/diputadas-acuden-a-organismos-

internacionales-denunciando-abusos/

De no existir paridad en las elecciones judiciales, la convocatoria podría

declarase desierta

Según el secretario técnico de las Elecciones Judiciales, Marcelo Maldonado, la ley establece que para esos

comicios debe existir paridad en cuanto a género y cantidad de plazas; de lo contrario, la convocatoria podría

declararse desierta. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2024/03/08/judiciales/

Conozca a algunos de los postulantes a las elecciones judiciales

Cuando falta solo un par de días para cerrar el registro de postulantes a candidatos de las elecciones judiciales,

ya se sabe de algunos que presentaron su documentación. Entre los que ya se apersonaron hasta el

Legislativo Nacional hay expresidentes de tribunales departamentales de justicia, un magistrado, un exfiscal,

un exdiputado, exfuncionarios públicos e incluso un exviceministro. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/conozca-a-algunos-de-los-postulantes-a-las-elecciones-

judiciales_359114

Actual magistrado del TSJ presenta su postulación para el TCP
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El actual magistrado del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Olviz Egüez, presentó este jueves su postulación

para ser magistrado del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP). 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2024/03/07/actual-magistrado-del-tsj-presenta-su-

postulacion-para-el-tcp/

Primarias abiertas: Manfred se suma a la propuesta de CC; el MAS la rechaza

Se activaron el debate y la pulseta. Tras la propuesta de Comunidad Ciudadana (CC) para que las elecciones

primarias sean abiertas, el alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, se sumó a la idea, mientras que en el

Movimiento Al Socialismo (MAS) la rechazaron. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2024/03/08/primarias-abiertas-manfred-se-suma-a-

la-propuesta-de-cc-el-mas-la-rechaza/

Primarias: Camacho y Manfred apoyan a Mesa

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, (actualmente en la cárcel) y el alcalde de Cochabamba,

Manfred Reyes Villa, apoyaron la propuesta de Carlos Mesa y su alianza de Comunidad Ciudadana (CC) para

que las elecciones primarias sean abiertas a toda la ciudadanía. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240308/primarias-camacho-manfred-

apoyan-mesa

Suman voces para unas primarias abiertas y el MAS no tiene candidato oficial

La oposición busca ir a las primarias abiertas y sellar un acuerdo de unidad. Muchos opositores piden a Carlos

Mesa, líder de Comunidad Ciudadana (CC), que acepte el pacto de que el ganador de las primarias sea el

candidato único que enfrente al Movimiento Al Socialismo (MAS) en las elecciones de 2025. Mientras, en el

oficialismo las fricciones no paran y no hay un postulante oficial. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/suman-voces-para-unas-primarias-abiertas-y-el-mas-no-

tiene-candidato-oficial_359095

Defensor pide a la Justicia y Régimen Penitenciario ‘respuesta oportuna’

sobre traslado de Camacho

El defensor del Pueblo, Pedro Callisaya, pidió este jueves al Tribunal de Sentencia N° 8 de Santa Cruz y la

Dirección de Régimen Penitenciario una “respuesta oportuna” sobre el traslado del gobernador Luis Fernando
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Camacho desde el penal de Chonchocoro de La Paz hasta el de Palmasola, en Santa Cruz, para su juicio oral

que empieza el lunes. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2024/03/07/defensor-pide-a-la-justicia-y-regimen-

penitenciario-respuesta-oportuna-sobre-traslado-de-camacho/

Del Castillo a Andrónico: “En vez de pedir vacaciones, sesionen cuánto

antes y aprueben el proyecto de manillas electrónicas”

La tarde del jueves, el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, emplazó al presidente de la Cámara de

Senadores, Andrónico Rodríguez, a que convoque a sesión a los legisladores y traten el proyecto de ley 358 de

“uso, control y funcionamiento técnico del dispositivo electrónico de vigilancia”. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/del-castillo-a-andronico-en-vez-de-pedir-vacaciones-

sesionen-cuanto-antes-y-aprueben-el-proyecto-de-_359096

Ejecutivo confirma que el día del censo habrá suspensión de actividades

laborales y auto de buen gobierno

La ministra de Trabajo, Verónica Navia, confirmó este viernes que el día del censo, el próximo 23 de marzo,

habrá suspensión de actividades laborales en todo el país y que se dictará auto de buen gobierno. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240308/ejecutivo-confirma-que-dia-del-

censo-habra-suspension-actividades-laborales

INE: suman más de 793 mil voluntarios inscritos para el Censo, la mayoría

son mujeres

El próximo 23 de marzo se realizará en Bolivia el Censo de Población y Vivienda 2024, y hasta las 11.00 de

este viernes se inscribieron 793.273 censistas voluntarios en todo el país, según datos que se actualizan en

tiempo real en la página del Instituto Nacional de Estadística (INE). Esta cifra ratifica que se logró pasar la meta

global inicial de 700.000 personas que se pretendía reclutar. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/ine-suman-mas-de-793-mil-voluntarios-inscritos-para-el-

censo-la-mayoria-son-mujeres_359128

INE: Regiones con problemas de límites deben solucionarlos hasta el 15 de

mayo
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El Instituto Nacional de Estadística (INE) refiere que las regiones que tienen problemas de límites deben

presentar una solución hasta el 15 de mayo para la correcta distribución de los datos, sostuvo el presidente de

la Comisión de Organización Territorial de Diputados, Aldo Terrazas (CC), tras recibir el informe de la autoridad

de esta entidad. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240308/ine-regiones-problemas-limites-

deben-solucionarlos-15-mayo

OTROS 

Narcotráfico: Cancillería boliviana rechaza dichos del presidente de Uruguay

y convoca a su embajador

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Bolivia, mediante un comunicado, expresó este viernes “su rechazo

categórico” ante las polémicas declaraciones del presidente de Uruguay, Luis Lacalle Pou, sobre el narcotráfico. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/narcotrafico-cancilleria-boliviana-rechaza-dichos-del-

presidente-de-uruguay-y-convoca-a-su-embajador_359135

EDITORIALES 

¿Cómo funcionará el yuan para el comercio Bolivia-China?
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Un sinfín de interrogantes, comentarios escépticos, así como expresiones de esperanza, provocó el anuncio de

la posible utilización del yuan para el comercio entre China y Bolivia, a partir del convenio de corresponsalía

logrado por el Banco Unión S.A. con el Banco Industrial y Comercial de China, según lo informado por elMinistro

de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, sobre la base del trabajo previo realizado porel

Presidente del Banco Central de Bolivia, Edwin Rojas, para lograr la visita a Bolivia de “los dos bancos más

grandes del gigante asiático, con el fin de impulsar el uso del yuan renminbi en las transacciones comerciales

bolivianas entre ambas naciones” -el Industrial and Commercial Bank of China (ICBC) y el Bank of China- que a

tal efecto arribaron a Santa Cruz de la Sierra para dialogar con representantes del sistema financiero

(“Promueven la llegada de los dos bancos más grandes de China a Bolivia para impulsar el uso del yuan”,

América Economía, 29.09.2023). 

Fuente Original:https://brujuladigital.net/opinion/como-funcionara-el-yuan-para-el-comercio-bolivia-china

Bonos BCB, ¿podemos cantar victoria?

Al cuarto día de su lanzamiento, el BCB comunicó que sus “bonos en dólares” captaron del público $us

1.669.000, donde el 94% de este monto corresponde a clientes de los departamentos del eje central; los bonos

de plazos menores, entre 3 y 6 meses, son los más atractivos por sus interesantes rendimientos y menor

riesgo de inversión. Si bien existe una relativa aceptación de los bonos en el mercado interno, hasta la fecha no

se reportó alguna compra en el mercado externo, donde inclusive no tienen límite de monto; los inversores

extranjeros no ven mucha rentabilidad, sino mayor riesgo en bonos nacionales, considerando sus calificaciones

negativas, como la última de Fitch Ratings (CCC), y que desde hace 3 meses somos la segunda nación con

mayor Riesgo País del continente. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2024/03/08/bonos-bcb-podemos-cantar-victoria/
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